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—Инвестиционные ре-
сурсы определяют 
перспективу рас-

ширения и диверсификации 
производства, инновационно-
го развития экономики, повы-
шения её конкурентоспособ-
ности и создания условий для 
выхода на внешние рынки. 
Состояние инвестиционного 
климата является одним из 
самых важных индикаторов 
экономической ситуации в ре-
гионе и перспектив его разви-
тия, — подчеркнул Юрий Алек-
сандрович. — На протяжении 
ряда лет в Орловской области 
осуществляется широкомас-
штабная работа по привлече-
нию отечественных и ино-
странных инвестиций в эконо-
мику региона. Объём инве-
стиций в основной капитал 
ежегодно увеличивался. Так, 
если в 2004 году он составлял 
7,8 млрд. рублей, то в 2008-м 
этот показатель достиг рекор-

дной величины — 27 милли-
ардов. 

Как известно, главным инс-
трументом презентации ин-
вестиционных возможностей 
Орловской области на протя-
жении многих лет была еже-
годная ярмарка инвестиций. 
Только за последние пять лет 
соглашения, подписанные на 
ярмарках инвестиций, позво-
лили привлечь в экономику об-
ласти более 80 млрд. рублей!

Докризисная отраслевая 
структура инвестиций в основ-
ной капитал оставалась ста-
бильной на протяжении по-
следних лет. В основном ин-
вестиционные ресурсы на-
правлялись в реальный сектор 
экономики. 

Негативные последствия 
финансово-экономического 
кризиса существенно отрази-
лись на всей экономике регио-
на и, конечно, на инвестициях 
в основной капитал. Так, по 

итогам  первого квартала 2009 
года объём инвестиций соста-
вил 3,3 млрд. рублей, что со-
ставляет в сопоставимых це-
нах 76,4% к аналогичному пе-
риоду прошлого года. 

— Стабилизация экономики 
в условиях кризиса и её после-
дующее развитие неразрывно 
связаны с вопросами активи-
зации инвестиционной дея-
тельности, — уверен Ю.А. Еси-
пов. — Экономические реалии 
сегодняшнего дня говорят о 
необходимости решения в 
приоритетном порядке вопро-
сов противодействия кризис-
ным явлениям и создания но-
вых моделей управления эко-
номическими процессами на 
уровне региона.

— В том числе и некогда эф-
фективный механизм ярмарок 
инвестиций требует совер-
шенствования и перехода к 
новым формам и методам ре-
ализации государственной 

экономической политики, — 
считает Юрий Александрович. 
— Становится актуальным рас-
ширение ярмарки инвестиций 
до формата экономического 
форума.

Ярмарка инвестиций в ка-
честве основной задачи ста-
вит заключение договоров и 
соглашений, в большей степе-
ни концентрируясь на сугубо 
инвестиционной составляю-
щей экономических отноше-
ний. Работа же с инвесторами 
является системной и прово-
дится ежедневно — общее ме-
роприятие лишь усиливает 
эффект этой работы, позволяя 
собрать всех инвесторов вме-
сте. 

Экономический форум, 
не умаляя значимости 
инвестиционной компо-

ненты, предполагает расши-
рение масштаба мероприятия, 
вовлекая в него более широ-
кие слои участников. Общего-
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ты при форми-
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научной обще-
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задачей фору-
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вышение эффективности ра-
боты предприятий, формиро-
вание механизма слаженного 
взаимодействия власти и биз-
неса на благо нашей области. 

— При этом важно ориенти-
роваться не только на приток 
внешних инвестиций, но и мак-
симально рационально ис-
пользовать собственные силы 
и ресурсы, — подчёркивает 
Ю.А. Есипов. — В рамках фо-
рума его участники получат 
возможность обсудить теку-
щую социально-экономичес-
кую ситуацию в Орловской об-
ласти, наиболее значимые из 
существующих проблем и на 
этой основе определить при-
оритеты дальнейшего разви-
тия региона. Открытое обсуж-
дение, обмен опытом, взаимо-
действие науки и практики 
должны способствовать выра-
ботке новых креативных идей 
и наиболее рациональному 
распределению на этой осно-

ве инвестиционных потоков. 
Заключение инвестицион-

ных соглашений — неотъемле-
мая составляющая экономи-
ческого форума, а увеличение 
объёма инвестиций — один из 
основных критериев его эф-
фективности. Секционные за-
седания позволят обсудить 
наиболее важные проблемы в 
отдельных отраслях и сферах 
экономики. 

— В рамках экономического 
форума, — продолжает Юрий 
Александрович, — расширя-
ются возможности и его орга-
низаторов, и участников. В 
частности, более широкий круг 
обсуждаемых проблем позво-
ляет пригласить большее чис-
ло участников. Они смогут оз-
накомиться с социально-эко-
номическим положением ре-
гиона, его возможностями для 
реализации инвестиционных 
проектов, обсудить и согласо-
вать приоритеты и инстру-
менты экономической полити-
ки, обменяться опытом и, ко-
нечно же, заключить инвести-
ционные соглашения. 

— В инвестиционной со-
ставляющей форума необхо-
димо сделать упор на специа-
лизированные выставочно-яр-
марочные мероприятия, — 
считает Ю.А. Есипов. — На 
первое место должна выйти 
система формирования ин-
вестиционных площадок. Пос-
ле минерально-сырьевых ре-
сурсов территории, земли, 
подготовленные инвестицион-
ные площадки — это важней-
ший ресурс для инвестора и, 
несомненно, важнейший фак-
тор инвестиционной привле-
кательности региона. В жёст-
ких условиях «борьбы» за ин-
вестора её исход на 90% опре-
деляет вопрос подготовки ин-

вестиционных площадок, их 
правовой статус, а также их 
инфраструктурная обеспечен-
ность.

Повторю: использование 
подобного механизма должно 
сыграть свою положительную 
роль в активизации инвести-
ционного процесса в регионе. 

Как сообщил руководитель 
департамента экономики, в 
целях активизации инвестици-
онной деятельности и поиске 
новых методов реализации 
комплексной экономической 
политики в условиях кризис-
ных явлений губернатором об-
ласти А.П. Козловым принято 
решение о проведении 25 ию-
ня текущего года Орловского 
экономического форума. Оп-
ределен организационный ко-
митет под руководством пер-
вого заместителя губернатора 
и председателя правительства 
Орлов ской области Б.М. Коно-
валова. В состав оргкомитета 
вошли все заместители пред-
седателя правительства и ру-
ководители департаментов.

Первое заседание оргкоми-
тета состоялось 21 мая. На 
нём были рассмотрены и ут-
верждены программа форума, 
а также план организационно-
технических мероприятий.

Что касается самой про-
граммы проведения форума, 
то его работу, по словам 
Ю.А. Есипова, предполагается 
начать с открытия и осмотра 
выставки инвестиционных 
проектов и образцов перспек-
тивной продукции предпри-
ятий Орловской области. Вы-
ставка разместится на площа-
ди почти 2000 кв. метров в 
спортивном центре комплекса 
«Линия» ЗАО «Корпорация 
«Гринн». Предполагается так-
же на площади перед зданием 

организовать выставку выпус-
каемой орловскими предпри-
ятиями крупногабаритной тех-
ники.

В рамках форума пройдёт 
пленарное заседание, на кото-
ром будут обсуждаться вопро-
сы, связанные с противодей-
ствием кризисным явлениям и 
созданием новых региональ-
ных моделей управления эко-
номическими процессами.

Для привлечения большего 
количества участников фору-
ма к вопросам основной темы 
и всестороннего их рассмот-
рения организаторы форума 
предлагают в рамках его рабо-
ты провести шесть отраслевых 
круглых столов по следующим 
темам:

 «Основные направления 
активизации инвестиционных 
процессов в агропромышлен-
ном комплексе Орловской об-
ласти»;

 «Малый и средний бизнес 
— один из приоритетов эконо-
мической политики региона»;

 «Инвестиции как фактор, 
определяющий перспективу 
инновационного развития и 
диверсификации промышлен-
ности»;

 «Инвестиции в здравоох-
ранение и социальную защиту 
населения»;

 «Проблемы сохранения 
инвестиционной привлека-
тельности строительного ком-
плекса Орловской области в 
условиях финансового кризи-
са»;

 «Молодежь, образование, 
занятость, досуг».

Все предложенные для 
дискуссий темы, счита-
ет Ю.А. Есипов, очень 

актуальны и вызовут заинте-
ресованный обмен мнениями. 

— Предстоящий форум, — 
уверен Ю.А. Есипов, — будет 
способствовать дальнейшему 
улучшению инвестиционного 
климата Орловской области, 
привлечению дополнительных 
средств в экономику региона.

Подготовил С. НИКОЛАЕВ. 

Фото Андрея САСИНА.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Инвестиции — это жизнь
Именно так высоко оценил ин-

вестиционную политику на недав-

ней встрече с потенциальными ин-

весторами нашего региона губер-

натор области А.П. Козлов. Не ду-

маем, что кому-то она может пока-

заться излишне «громкой», даже 

пафосной: ведь и далёким от про-

блем экономики людям хорошо из-

вестно о существовании прямой 

зависимости между инвестицион-

ными вложениями (хорошо бы ещё 

— крупными и долгосрочными) и 

социально-экономическим само-

чувствием региона. Отечествен-

ные и иностранные инвестиции в 

экономику Орловщины — это но-

вые предприятия и даже целые от-

расли производства. Это глубокая 

модернизация уже существующих 

предприятий, освоение инноваци-

онных продуктов. Это существен-

ное расширение налоговой базы. А 

значит — реализация важных соци-

альных программ. То есть то, о чём 

так много говорится в последнее 

время, — инвестиции в человече-

ский капитал.   

На недавнем совещании в адми-

нистрации области как раз шла 

речь о подготовке к проведению 

Орловского экономического фору-

ма. Мы попросили руководителя 

д е п а р т а м е н т а  э к о н о м и к и 

Ю.А. ЕСИПОВА не только проин-

формировать наших читателей о 

предстоящем экономическом фо-

руме, но и рассказать о реализуе-

мой в Орловской области инвести-

ционной политике. 

Для начала напомним суть 
проблемы. Право на получение 
льготы на оплату жилья инва-
лидам и семьям, имеющим де-
тей-инвалидов, предоставляет 
Федеральный закон «О соци-
альной защите инвалидов в 
Российской Федерации», 
№ 181-ФЗ от 24 ноября 1995 
года. Статья 17 данного закона 
гласит, что инвалидам должна 
предоставляться скидка не ни-
же 50 процентов на оплату жи-
лого помещения (в домах госу-
дарственного и муниципально-
го жилищного фонда). И скид-
ка действительно предостав-
лялась — до 2007 года. А в 
2007-м ее лишились инвалиды 
— собственники квартир. Тог-
да коммунальщики, отказывая 
инвалидам в предоставлении 
льготы, ссылались на письмо 
областного управления соцза-
щиты, подписанное его на-
чальником Н. Ужокиным. В нем 
говорилось, что скидка инва-
лидам, приватизировавшим 
свои квартиры, не положена, 
поскольку статья Федерально-
го закона ограничивает пере-
чень льготников: право на 50-
процентную скидку имеют 
лишь наниматели муниципаль-
ного и государственного жи-
лья. Приватизированное же 
жилье согласно новому Жи-
лищному кодексу, вступивше-
му в действие с марта 2005 го-
да, относится к частному жи-
лому фонду. А потому компен-
сировать выпадающие доходы 
управляющих компаний, кото-
рые предоставляют скидки ин-
валидам, живущим в привати-
зированных квартирах, органы 
соцзащиты перестали. 

На защиту прав граждан, 
лишенных льгот,  встали проку-
ратура и суды. Отмену льгот 
прокуроры посчитали наруше-
нием прав инвалидов. И судьи 
были тогда с ними согласны.

И действительно, если сле-
довать элементарной логике, 
то подобный вывод напраши-
вается сам собой. Во-первых, 
закон о соцзащите инвалидов 
был принят в 1995 году, когда в 
России еще действовал Жи-
лищный кодекс РСФСР, ут-
вержденный Верховным Сове-
том в 1983 году. Так вот, в том 
Жилищном кодексе понятие 
«частный жилищный фонд» от-
сутствует, поскольку в СССР, 
как известно, частной собст-

венности не было. (Личная — 
да, была. И дома в личной соб-
ственности у граждан тоже бы-
ли. Но это были индивидуаль-
ные дома, как правило, сами-
ми же гражданами и построен-
ные, и никто никакую плату за 
жилье в них не брал. Платили 
лишь за коммунальные услуги, 
если таковые предоставля-
лись. И вот на них-то закон 
предоставляет скидку всем ин-
валидам — без ограничений). 

Соответственно, и в законе 
1995 года понятие «частный 
жилищный фонд» также упоми-
наться не может. Да, к тому 
времени частная собствен-
ность в России появилась, и 
жилье стали приватизировать, 
но далеко не в массовом по-
рядке, как это происходило 
позднее. А поскольку закон — 
в данном случае новый Жи-
лищный кодекс, как известно, 
обратной силы не имеет (об 
этом, кстати, в том же Жилищ-
ном кодексе сказано), то и нор-
мы ЖК, принятого в 2005 году, 
не могут применяться к трак-
товке закона, принятого на 10 
лет раньше.

Во-вторых, если вниматель-
но вчитаться в букву закона, то 
становится ясно, что речь в 
нем идет не о квартирах инва-
лидов, относящихся к тому или 
иному фонду, а о домах. И ос-
нованием для предоставления 
льгот является факт принад-
лежности дома к муниципаль-
ному или государственному 
жилищному фонду. То есть ес-
ли приватизированная кварти-

ра находится в муниципальном 
доме, то ее владельцу скидка 
полагается. Кстати, используя 
данный аргумент, уже в этом 
году инвалиды из Калинингра-
да отсудили свое право на по-
лучение скидок по оплате жи-
лья.

И наконец, в-третьих. Защи-
щая права граждан в судах, 
прокуроры, в том числе и ор-
ловские, настаивали на том, 
что льгота по оплате жилья яв-
ляется социальной, то есть 
распространяется на опреде-
ленную категорию граждан, а 
именно, на инвалидов и семьи 
с детьми-инвалидами. И если 
инвалид реализует свое право 
на приватизацию жилья, то 
свой статус при этом он не ут-

рачивает, а значит, и льготой 
должен пользоваться по-пре-
жнему.

Суды — и первой, и касса-
ционной инстанций — с такими 
аргументами соглашались и до 
недавнего времени выносили 
решения в пользу инвалидов, 
обязывая управляющие ком-
пании возвращать скидки на 
оплату жилья. 

Однако в мае нынешнего го-
да судебная коллегия по граж-
данским делам Орловского об-
ластного суда, рассмотрев 
кассационную жалобу МУП 
ЖРЭП (з), встала на сторону 
коммунальщиков. МУП ЖРЭП 
обжаловал в облсуде решение 
Заводского районного суда 
г. Орла, который удовлетворил 
заявление прокурора Завод-
ского района о признании не-
законными действий управля-
ющей компании, которая с 1 
января 2009 года перестала 
предоставлять льготы по опла-
те жилья инвалидам и семьям, 
имеющим детей-инвалидов. В 
своем решении коллегия обл-
суда сослалась все на те же 

нормы Жилищного кодекса, 
придя к выводу, что «право на 
скидку по оплате жилого поме-
щения имеют граждане, став-
шие инвалидами и проживаю-
щие в домах, состоящих не 
только из жилых помещений (в 
том числе квартир), принадле-
жащих государственным и му-
ниципальным образованиям, 
но и в домах, жилые помеще-
ния в которых относятся к раз-
ным формам собственности, 
при условии, что конкрет-

ные жилые помещения, за-

нимаемые инвалидами, 

принадлежат на праве соб-

ственности Российской Фе-

дерации (субъекту Россий-

ской Федерации) или муни-

ципальному образованию. 
Граждане из числа инвалидов, 
проживающие в квартирах, на-
ходящихся в многоквартирных 
домах и принадлежащих им на 
праве собственности, права на 
предоставление 50-процент-
ной скидки на оплату жилого 
помещения не имеют».

Как видим, позиция суда из-
менилась кардинально. Сом-
нений нет: орловские судьи ру-
ководствовались практикой 
высшей судебной инстанции. 
Как сообщила корреспонденту 
«ОП» старший помощник про-
курора Заводского района 
Т. Бахарева, недавно вышло 
постановление президиума 
Верховного суда, согласно ко-
торому инвалидам и семьям с 
детьми-инвалидами, привати-
зировавшим свои квартиры, 
скидка на оплату жилья предо-
ставляться все-таки не долж-
на. Таким образом, законода-
тельная коллизия разреши-
лась не в пользу инвалидов.

Можно ли как-то изменить 
данную ситуацию? Теоретиче-
ски — да. Есть, по крайней ме-
ре, два способа. Первый — 
принять соответствующий об-
ластной закон, как это сдела-
ли, например, депутаты Туль-
ской областной думы, вернув-
шие льготы инвалидам на ре-
гиональном уровне. Второй — 
внести изменения в Федераль-
ный закон «О социальной за-
щите инвалидов РФ», убрав из 
него пресловутые ограниче-
ния. С такой инициативой в 
Госдуму еще в прошлом году 
вышли депутаты законодатель-
ных собраний сразу нескольких 
регионов России, в том числе и 
Орловского област ного Совета 
народных депутатов. Теперь 
все будет зависеть от россий-
ских парламентариев. А пока 
десяткам тысяч орловских ин-
валидов придется платить за 
жилье без льгот.

Татьяна ФИЛЁВА.

ПРОБЛЕМА

Орловские инвалиды, живущие в 

приватизированных квартирах, вновь лишились 

50-процентной льготы на оплату жилья. Суды, до 

недавнего времени выносившие решения в 

пользу инвалидов, изменили свою позицию на 

прямо противоположную.

Без льгот?
В Орловском районе состоялся 

областной семинар 

председателей районных советов 

ветеранов войны и труда. Его 

участники ознакомились с 

опытом работы Орловского 

районного совета ветеранов, 

первичных ветеранских 

организаций и обсудили ряд 

вопросов. 
О взаимодействии районной админист-

рации и районного совета ветеранов по 
поддержке пожилых людей рассказали гла-
ва Орловского района В.Н. Логвинов и 
председатель районного совета ветеранов 
В.Ф. Кривонос.

Было отмечено, что орловская район-
ная организация ветеранов насчитывает 
25 тысяч человек. Среди них 270 участни-
ков Великой Отечественной войны. В ряде 
первичных организаций созданы отделе-
ния. Так, например, в Неполодской пер-
вичной организации такие отделения ра-
ботают в населенных пунктах Березки, 
Нижняя Лужна, Плещеево, Жилина, Ново-
селово. Это дает возможность лучше уз-
нать о проблемах, которые возникают у ве-
теранов, и своевременно оказывать им по-
мощь.

Ежегодно в районе проводится благо-
творительный марафон, в котором актив-
ное участие принимают районный совет ве-
теранов и первичные отделения. В мае это-
го года для малоимущих пожилых людей 
были собраны вещи на общую сумму более 
50 тысяч рублей.

Руководители сельхозорганизаций, 
предприниматели оказывают спонсорскую 
помощь пожилым людям. 

Работники управления социальной за-
щиты райадминистрации, главы сельских 
поселений оперативно решают проблемы 
ветеранов. При первичных организациях 
созданы комиссии по обследованию мате-
риально-бытовых условий, оказанию соци-
ально-медицинской помощи. В результате 
такой работы в 2008 году материальную по-
мощь получили 135, социально-медицинс-
кую — 145 пожилых людей.

Одно из основных направлений работы 
районного совета ветеранов — военно-пат-

риотическое воспитание молодежи. Участ-
ники войны встречаются со школьниками, с 
молодежью, рассказывая им о своей фрон-
товой юности. Ветераны военной службы 
ведут в школах различные кружки, прово-
дят с учениками соревнования по военно-
прикладным видам спорта. В школах рабо-
тают музеи боевой славы.

Для ветеранов проводятся культурно-
массовые мероприятия, которые организу-
ет районное управление культуры: темати-
ческие концерты, вечера встреч, экскурсии 
по памятным местам Орловщины, сосед-
них областей.

Проводимая районным советом ветера-
нов работа была бы невозможна без эф-
фективного взаимодействия с районной 
исполнительной властью, которая оказы-
вает действенную помощь в решении про-
блем. По итогам работы в 2008 году Орлов-
ская районная ветеранская организация 
признана лучшей в Орловской области.

О задачах советов ветеранов, первич-
ных ветеранских организаций по подготов-
ке и проведению отчетных собраний рас-
сказал заместитель председателя област-
ного совета ветеранов В.И. Стратийчук.

— Прежде всего необходимо опреде-
литься с составом руководителей первич-
ных ветеранских организаций и там, где не-
обходимо, проводить ротацию. Мы должны 
четко представлять, что ветеранские орга-
низации будут активно работать и решать 
проблемы пожилых людей только тогда, 
когда их будут возглавлять грамотные и 
энергичные люди, способные не на словах, 
а на деле вести военно-патриотическую ра-
боту, находить взаимопонимание и эффек-
тивно взаимодействовать с руководством 
на местах, другими общественными объ-
единениями, — подчеркнул Василий Ива-
нович.

Выступившая на семинаре начальник 
отдела управления региональной полити-
ки, государственной гражданской службы 
и кадров аппарата губернатора и прави-
тельства Орловской области Р.Н. Чехова 
сказала, что губернатор Орловской обла-
сти А.П. Козлов утвердил план мероприя-
тий по подготовке и проведению праздно-
вания 65-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне. Основное внимание в нем 
уделено социальной поддержке ветера-
нов: обеспечению жильем, оказанию по-
мощи в ремонте жилых помещений, благо-
устройстве приусадебных участков, помо-
щи вдовам погибших участников войны и 
многим другим формам социальной под-
держки.

Подводя итоги работы выездного семи-
нара, председатель Орловского областно-
го совета ветеранов войны, труда, Воору-
женных сил и правоохранительных органов 
Н.М. Кутузов отметил, что возглавляемая 
им организация активно готовится к празд-
нованию 65-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне.

— Областной совет ветеранов проводит 
акцию «Ветеранам глубинки — внимание и 
заботу». Газета «Орловская правда» опуб-
ликовала наше обращение к жителям, ве-
теранским и молодежным организациям 
области оказать помощь и содействие ве-
теранам, проживающим в сельских райо-
нах.

Н.М. Кутузов особо подчеркнул, что на 
местах необходимо усилить работу по под-
готовке к празднованию 65-летия Победы 
нашего народа в Великой Отечественной 
войне, чтобы окружить заботой и внимани-
ем всех, кто отстоял свободу и независи-
мость нашего государства, приближая Ве-
ликий День Победы на фронте и в тылу.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

СЕМИНАР

Внимание 
и заботу — ветеранам

— Я самоучка, — честно при-
зналась начинающий индивиду-
альный предприниматель Тать-
яна Павлова, когда речь зашла о 
ее профессиональном образо-
вании вязальщицы. — А училась 
я на психолога. По специально-
сти же работала всего год. 

Она была и диспетчером так-
си, и продавцом. Между тем 
еще с детских лет было ясно, 
что из кромской девчонки вы-
растет не диспетчер, не прода-
вец, а... 

Сначала бабушка вязала нос-

ки одна. Лет в восемь от роду 
застучала спицами и Таня. В 
двенадцать благодаря урокам 
труда у любимой учительницы 
С.П. Лукиной взяла в руки крю-
чок. И выпускала его только для 
того, чтобы поесть да выпол-
нить школьные письменные за-
дания. К моменту окончания 
школы отточила мастерство так, 
что стала понемногу принимать 
заказы. 

— Поначалу ошибалась, не 
все заказы выполняла удачно, 
— делает очередное честное 

признание мастерица. — По-
том увлечение переросло в 
страсть. 

— Если я попадаю в магазин 
пряжи, — продолжает она, — не 
могу уйти, ничего не купив. Ког-
да вижу нитки, у меня сразу на-
чинает интенсивно работать то 
полушарие мозга, которое от-
вечает за мою вязальную де-
ятельность. Мне хочется эти 
нитки схватить и начать вопло-
щать в жизнь образ, который я 
только что увидела внутренним 
взором...

Перед ней разложены уже 
готовые вязаные вещи: веселые 
детские теплые кофточки, изго-
товленные крючком кокетливые 
летние шляпки, оригинальная 
дамская сумочка... Высший пи-
лотаж — особенно шляпки и 
сумка. Купишь — и будешь точ-
но уверен: таких больше ни у ко-
го не встретишь — эксклюзив 
ручной работы!

Вязанию она отдает каждую 
свободную минуту. Вяжет, пока 
ожидает окончания танцеваль-
ных занятий своей шестилетней 
дочки Насти, вяжет в перерывах 
между уроками в школе буду-
щего первоклассника, куда во-

дит дочь. Вяжет по вечерам, 
когда Настя и младшая Вика уже 
спят, прослушав на ночь оче-
редную серию прочитанных им 
мамой сказок.

После выхода из второго де-
крета Татьяна стала на учет в 
центре занятости населения 
Кромского района, подспудно 
понимая: даже если повезет и 
работа найдется, вязание оста-
нется для нее на первом месте. 

К этому времени она даже 
купила себе электронный вя-
зальный аппарат. Но о своем ув-
лечении поначалу ничего не 
сказала работникам центра за-
нятости. А когда случайно при-
зналась, была приятно удивле-
на: служба занятости может по-
мочь открыть свое дело! 

— Об этом я могла только 
мечтать! — говорит Татьяна.

Пока она реализует свои из-
делия через магазины, с хозяе-
вами которых заключает дого-
воры. Но в будущем надеется 
открыть собственную торговую 
точку, в которой помимо гото-
вых изделий будет продавать 
нитки, купленные по оптовой 
цене в Москве.

Ольга КАБОЧКИНА.

МАЛЫЙ БИЗНЕС

Кружева судьбы
Согласно программе дополнительных мероприятий, 

направленных на снижение напряженности на рынке 

труда, на развитие малого предпринимательства из 

федерального бюджета выделены субсидии. 

Положены они безработным, зарегистрированным в 

органах службы занятости. В случае целевого 

использования этих денег возвращать их государству 

не нужно. Единственное, что потребуется, — 

отчитаться за каждый потраченный рубль.


